
內地高校免試招港生初探
12月10日「2011內地高等教育展」在伊利

沙伯中學揭幕，國家教育部港澳台辦公室副
主任李大光介紹免試招生計劃及報名錄取的
流程，63所高等院校都派出代表，向參觀展
覽的學生和家長介紹其特色和優勢，以及收

生基本要求。

名校收生 標準高於「3322」
當日開幕式場面熱鬧，不少中學校長、輔導老師都有出席，參觀人數高

達7,000多人，多所熱門院校攤位人頭湧湧，最多人查詢的是各校的基本
錄取標準，北大、清華、復旦等名校較多人感興趣。初步資料是：北大、
清華對中七生的錄取標準是會考5A，而復旦和中國人民大學是4A；而對
新高中畢業生，各院校會參照其校內成績擬定面試名單，北大、清華和人
大都要求通過面試而獲預錄的學生，文憑試成績不低於6科4級，才正式錄
取。另不少大學也列出高於「3322」的最低標準，例如上海財經大學列出
基本要求是「4433」，其皇牌的金融專業要求為「4553」。

學額緊張 清華僅提供10個
另一關注焦點則是錄取名額，雖然國家教育部要求每所參與院校提供30

至50個名額，但多所名校因學額緊張，並不能足額提供，清華、上財只能
提供10個名額，北大、復旦、上海交大、南開和南京等可提供15個，而人
民大學可提供30個，中山大學提供35個，另一間頂尖名校浙江大學則提供
50個名額。

認知不足 港人不識名校浙大
教育展中，較多學生及家長集中查詢20至30所港人較為熟悉的熱門名

校，如清華、北大、復旦、上海交大、武大、中大、暨大等，反映港人對
內地高校所知不多，即使浙江大學是全國排前3名的頂級名校，查詢情況
也不見熱烈。希望通過這次展覽及其後的宣傳活動，能讓港人增加對內地
高等教育、知名大學的了解。

中醫藥學 南醫大學術水平高
筆者當日走訪了不少院校的攤位，發現其實港生升學機會相當不錯，例

如不少港生喜歡讀醫，位於廣州的南方醫科大學前身是解放軍第一軍醫大
學，學術水平相當不錯，畢業生除可回港考牌外，內地執業的待遇也相當
吸引，且估計錄取標準會比北大、中大等名校優惠得多。另63所院校中亦
有多所全國知名的中醫藥大學，估計錄取標準不會太高，有志修讀中醫的
港生，將會有較多選擇。

有志獸醫 重慶西南大有名氣
位於重慶的西南大學，除農學極出色，有「雜交水稻之父」袁隆平院士

等知名校友外，其動物醫學專業(即獸醫)在內地亦很有名氣，又設有寵物
醫院，有興趣的同學可考慮報考；廣東藥學院的藥學專業同樣全國聞名，
有志成為藥劑師可積極考慮；至於專攻會計學的上海立信會計學院錄取標
準並不高，但其會計學水平不低，如將來內地與香港會計師資歷達成互
認，到內地修讀會計學，無論在內地或香港，長遠發展空間都很好。

總的來說，免試錄取計劃是一件新事物，港生在填報志願和選擇合適院
校方面需要更多的準備，本欄會收集更多新資訊，為港生提供支援。

■羅永祥 內地升學專家、香島專科學校校長
(本文標題和小題為編者所加) 
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）考古學、文物與博物館學對港人
來說似乎是相當不熟悉的學科，真實讀考古，又是否如想像中整天只
對㠥殘舊的古籍、又或躲在山洞中挖掘呢？龔曉磊指，考古固然要讀
很多古文及歷史資料，但絕非「古董學科」，當中也有先進一面，在
北大讀考古要透過做實驗，觀察文物的組成材料，有時更要應用地理
資訊系統，「有些科技很複雜，我也覺得很難駕馭呢」。

處理文物忌問價
說起在南開大學讀文物與博物館學的經歷，曉磊坦言，南開大因地

理位置所限，所以本科期間沒有到田野實地考察，但要學習古文字，
了解中國歷史以及博物館史，並參觀其他博物館等。「有時教師會從
校內的博物館藏中，拿出一些文物給我們察看，還可以直接用手拿
㠥」。不過，處理文物時也有禁忌，「如果有人問文物值多少錢，教
師便會責罵該學生，因為他不想我們以金錢衡量文物，另外也怕學生
有了這樣的慣性思維，在真實的考古環境下起貪念」。

申請考察需依據
去到北大，因讀的是考古專科，曉磊初次體會到「下工地」的滋

味，「要到實地考古之前，團隊都要寫很詳盡的報告，在文獻方面作
詳盡調查，有了一定的把握和依據，才可以申請」。而令他印象更深
刻的，是相關的科學實驗，「教師會給我們青銅器的碎片，我們要先
用砂紙磨它、再拋光，將它放在顯微鏡下放大200倍，看它是由甚麼
組成的」。此外，一些與科技相關的層面，如復原技術、運用地理資
訊系統考古等，同樣令這位文科生感到不易克服。

龔曉磊指，考古工作主要有兩條路，一是到實地考察的技術人員，
一是研究學者，他自己傾向後者。承接他大學選科時的「傳統」，在
研究路上他也選擇「冷門」，「我希望研究商周時期的嶺南文化，想
知道當時南方在做些甚麼。另外也希望下年到越南考古，並學習越南
語。因為這些科目比較少人研究，這樣才容易有創見」。

考古學不「古老」
文物復原技術先進
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香港文匯報訊（記者 李望賢、郭若溪 深圳

報道）數月前剛在深圳啟用產學研大樓的香港
理工大學，近日突然宣布關閉其在深圳經營近
10年的全資科研公司─普爾藥物科技開發（深
圳）。理大回應指，因普爾藥物未能適應市場
經濟下的運營要求，董事會遂議決關閉，股東
會亦已批准，公司於本月初依照法律規定將員
工遣散並支付相應補償金，有關決定並不影響
理大在深圳其他科研項目。不過，部分員工指
公司拖欠加班費，稱已組成維權小組，並向深
圳市勞動部門提起勞動仲裁。

記者在理大出示的公開聲明中看到，普爾藥
物是港理大於2001年在深圳高新科技園註冊成
立，內設手性藥物研究所及現代中藥研究所兩
部門，其實驗室屬於深圳市重點實驗室和國家
重點實驗室培養基地。

突然遣散 員工驚訝
據手性部門員工鄭女士指，公司去年及今年

都曾因合約問題引起員工不滿，至本月2日，
公司召開了全體員工大會，原以為處理員工合
同事宜，「沒想到董事會突然決定提前解散公
司，所有54名員工除6人留守善後外，其餘都
即日終止勞動合同，並要在下午5點以前完成
工作交接」。她坦言，當時一聽到這消息就呆
了，因為各人手頭還有多項工作正在進行。鄭
女士續稱，此前經常加班並未拿到加班費，有
意聯合其他員工提請勞動仲裁，追討加班費。
該部門的項目負責人湯先生也表示，公司有對
外合作項目還正進行中，對突然解散感驚訝。

稱不影響深其他項目
港理大發言人接受香港文匯報記者採訪時回

應稱，普爾主要負責開展藥物和保健產品研
究，也有外接科研服務，但由於公司未能適應
市場經濟下的營運要求，董事會於11月底開會
議決關閉，並得到股東會的批准。發言人指，
關閉普爾是艱難的決定，但理大已積極與受影

響員工溝通，並諮詢深圳市南山區勞動部門有
關遣散員工的意見，除按照《中華人民共和國
勞動法》規定作補償，亦樂意提供介紹信，方
便他們應徵新工作。發言人又強調，關閉普爾
不影響理大在深圳其他項目，理大亦計劃重點
進行手性及中藥項目研發，細節會於有新進展
後另行公布。

香港文匯報訊（記者 高鈺）
國民教育交流活動是大勢所
趨，教育局昨日向全港中小學
發通函，介紹當局設立的「國
民教育內地學習及交流活動資
料庫」，學校須於2012年1月
起，透過「網上校管系統」或

「電子表格」將參加有關活動
的學生資料呈交，讓學校及教
育局有系統地檢視及掌握學生
國民教育狀況，並鼓勵更多學
生參加相關活動。

教育局積極推動學生參與
內地交流，期望讓每位學生
都能在中、小學階段內獲資
助參加至少1次有關活動，為
配合上述目標，當局設立新
的資料庫記錄學生內地學習
交流情況。學校須填報由
2010/11學年起參加有關活動
的學生資料，而2012年1月
起，參加政府資助內地交流活
動的學生及／或家長，需要表
明是否願意當局將其資料轉交
將來轉讀的中學。當局將於明
年1月13日舉行簡介會，向學
校教職員說明資料庫的運作詳
情。

之前介紹過不少族
類詞，它們大都簡明
易懂，望文知義，如
上班族、地鐵族、候

鳥族等。不過，在族類詞的「族群」中還有一批
為數不少的「鬼佬族」，只從字面上看，想知道
它們是甚麼東東，還不是一件容易的事。

尼特族不務正業
洛卡族，源於英文「low-carbon」，是縮寫

「lowca」的音譯，意指「低碳」。洛卡族把降低
碳排放量作為己任，在日常的各方面時刻秉持低
碳生活態度，以達到保護環境，實現人與自然和
諧共處的目的。洛卡族為自己族群定下了50條低
碳準則，從衣食住行中教人如何做到低碳。

尼特族，源自英語neet，即Not in Employment,
Education or Training，指一些不升學、不就業、
不進修或參加就業輔導，終日無所事事的青年族
群，最早使用於英國，之後漸漸流行到其他國
家。

威客族有償助人
威客族，源於英文witkey（wit智慧、key鑰匙）

的音譯。威客族以有償的方式向別人傳遞和分享
自己的知識、智慧、技能和經驗，他們在網絡上

幫人解決問題，從而獲取報酬。
雅痞族，是英語yupp i e的音譯，也就是

「young, urban, professional」的縮寫，雅痞族一般
都是年輕有為，不是世襲貴族，他們靠新興的專
業技術，在激烈的競爭中出人頭地，有高收入，
有能力居住在都市裡，漸漸衍生出特有的新興文
化和生活方式。

飛特族兼職維生
SOHO族，是Small Office Home Office的縮

寫，源於美國，他們可以在家上班，工作時間自
由，能夠自我調配和掌控。

飛特族，源於日本，是和製英語「freeter」的
音譯，意指以正式職員以外（打工、兼職等）的
身份來維持生計，他們往往工作半年或一年，然
後就「退休」半年，接㠥再找下一份工作，一於
愛做就做，愛玩就玩，工作與生活靈活機動。

以上這些望文不知義的族類詞都屬於音譯
詞，它們的意思不能再從字面上解釋，已脫離
漢字自身的原意。隨㠥全球化的快速發展，越
來越多外來的意譯詞將會走進漢語，並佔據重
要地位。

■教院語言資訊科研中心

蔣震(語言科學)講座教授鄒嘉彥主持

(本文標題和小題為編者所加)
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）北

京大學是全國尖子雲集的名校，收生

要求極高；但只要有清晰目標、靈活

策略及不倦的努力，即使是來自香港，會考只得13分甚至未能原校升中

六的年輕人，也可拚搏跨過北大門檻修讀碩士課程。這個帶點傳奇色彩

的故事發生在現年24歲的龔曉磊身上，眼看當年在港升學困難，山不轉

路轉，他放棄香港高考改考內地聯招試，先入讀全國排名首二十名內的

南開大學，再透過到北大旁聽、實習等累積經驗，終於被北大錄取，在

全國最頂尖學府主研商周朝考古。回想幾年來的轉折，他坦言︰「要邁

向成功，有時需要走好多的路。」

誰也沒有想到，這個以往放學就直奔快餐店兼職，就讀英文中
學但英文欠佳的學生，最後竟比班中很多成績優異的同學更

有學術成就。這一切經歷，大概要由那會考所欠的「零點幾分」說
起。作為文科生的曉磊，2006年會考時只得13分，差那麼1分才可
原校升中六，說到這裡，隱約還可感受到他的憤憤不平︰「其實是
零點幾分，當時中文一份卷C、一份卷D，拉出來變了D，結果就
只有13分了。」

聯招選冷門科減競爭
就這樣，龔曉磊轉到另一學校升中六，但想到自己預科成績也未

必理想，他毅然轉考內地聯招，開闢另一升學路，「也因為這少少
的分數，結果整條路也不一樣了」。

從小家中就有一堆歷史書籍，加上叔父做古董生意，耳濡目染
下，曉磊也就對文物產生了興趣，拿㠥400多分的聯招成績，獲全
國排名十四的天津南開大學錄取，入讀文物與博物館學，他表示

「選這科是因為覺得比較冷門，競爭沒那麼激烈」。

目標北大為前景鋪路
一開始只想㠥升學，對就業出路方面後知後覺，曉磊笑言︰「後

來才懂得害怕，知道這科求職時很容易高不成、低不就，再加上會
有外國回流的人競爭，自己的學歷必然被比下去，當時才下定決心
要再進修，提升自己競爭力。」

於是，他又一次為自己的前景鋪路，這次目標直指北大。自大學
三年級起，他就常常乘㠥高鐵，從天津跑到北大旁聽，幾趟30分鐘
的車程、幾節考古學的課堂，龔曉磊認識了多名北大的學長，更向
他們請教如何申請到北大讀碩士，「後來和他們也頗熟了，還會帶
上自己的申請書，請他們幫我批改」。

港大當校對獲推薦信
要升上北大，一份申請書當然不足夠，為豐富自己的閱歷，曉磊

還在暑假期間自薦到香港茶具文物館實習，幫忙撰寫教材套，並到
香港大學參與學術刊物的校對工作，成功獲得2封推薦信，今年終
成功踏入北大，修讀商周朝考古，向㠥學者專家的路進發。

離開中學5年多，到今日龔曉磊也不太好意思回校拿取中五畢業
證書，「當年有老師常叫我不要兼職，別把自己糟蹋了，現在回
想，我的確是浪費了很多時間，幸好現在能一點點的彌補」。總結
現在的自己，他說︰「我不認為自己成功，畢竟現在才剛開始在北
大讀書，但我覺得要邁向成功，有時需要走好多的路，而能夠堅持
到最後的，有時候未必是那些最優秀的人。」

神州求學系列

■記者到普爾公司時，公司正進行交接，不
少員工已經離開。 香港文匯報記者李望賢 攝

■龔曉磊(右二)與同學一起到故宮博物館學習。 受訪者提供
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